



#Elecciones2024

# Recuperar la clase media

POR DAVID MARTÍNEZ  
@TamarizDavid

**L**os perfiles de candidatos y candidatas de Morena, Partido del Trabajo y Partido Verde Ecologista de México a las alcaldías de la Ciudad de México (CDMX) pretenden recuperar a la clase media de la capital.

Así lo menciona Artemisa Montes Sylvan, especialista en política y presidenta ejecutiva del Observatorio Mexicano de la Crisis, respecto a las 16 personas que la coalición Sigamos Haciendo Historia registró para recuperar las demarcaciones que perdió en 2021 y mantener las que aún gobierna.

Durante 2021, la alianza opositora en la CDMX conformada por el Partido Acción Nacional, el Partido Revolucionario Institucional y el Partido de la Revolución Democrática ganó los gobiernos de Álvaro Obregón, Azcapotzalco, Benito Juárez, Coyoacán, Cuajimalpa, Cuauhtémoc, La Magdalena Contreras, Miguel Hidalgo y Tlalpan, con lo que ganó el poder de casi toda la capital.

De dichas demarcaciones, Morena gobernaba Azcapotzalco, Cuauhtémoc, Miguel Hidalgo, La Magdalena Contreras y Tlalpan.

Además de las 16 alcaldías, el próximo 2 de junio estará en juego la conformación del Congreso local y la Jefatura de Gobierno capitalina.

## Para las elecciones de 2024 Morena prefirió elegir perfiles que destacan por tener estudios en el extranjero y en universidades privadas, lo que podría deberse a la intención del partido de recuperar las alcaldías que perdió en 2021

### Los perfiles de Morena

Del 13 al 15 de febrero, la coalición oficialista llevó a cabo el registro de las candidaturas a las alcaldías de la Ciudad de México.

Los perfiles seleccionados por territorio son Javier López Casarín, Álvaro Obregón; Nancy Marlene Núñez Reséndiz, Azcapotzalco; Leticia Varela, Benito Juárez; Hannah de La Madrid, Coyoacán; Gustavo Mendoza, Cuajimalpa; Caty Monreal, Cuauhtémoc; Janecarlo Lozano, Gustavo A. Madero; y Lourdes Paz en Iztacalco.

Mientras que en Iztapalapa postuló a Aleida Alavez; en La Magdalena Contreras, Fernando Mercado; Miguel Hidalgo, Miguel Torruco; Milpa Alta, Octavio Ri-

vero; Tlalpan, Gabriela Osorio; Tláhuac, Berenice Hernández; Venustiano Carranza, Evelyn Parra; y Xochimilco, Circe Camacho.

De esta selección, solo dos alcaldesas buscarán la reelección: Berenice Hernández y Evelyn Parra, los demás cuadros son nuevos.

### Características de las candidaturas

Artemisa Montes Sylvan menciona que la mayoría de los perfiles mencionados son más cercanos y afines al electorado de la clase media por ser el voto que buscan conquistar.



“Parece ser que entre todos los partidos está definido que el voto determinante es el de la clase media”, puntualiza.

La especialista dice que, ante lo que ocurrió en las elecciones de 2021, Morena y sus aliados buscan recuperar la clase media, que ha sido criticada durante los últimos años desde la Presidencia.

“De todo esto que Morena se ha encargado de difundir, de que la clase media es ‘aspiracionista’ o ‘fiff’, la mayoría de sus perfiles lo tienen”, explica.

Montes Sylvan pone de ejemplo a Miguel Torruco Garza, diputado federal e hijo del secretario de Turismo, Miguel Torruco Márquez. El legislador ha estudiado en el extranjero y en universidades privadas, lo que ha sido criticado por el presidente de México y líder del partido guinda, Andrés Manuel López Obrador.

Según la síntesis curricular de kilómetros Natalia me escribió Tona Garza, que está disponible en el portal electrónico de la Cámara de Diputados, cuenta con una Especialidad en Estrategias Digitales por la Universidad de Harvard, Cambridge; un diplomado en Marketing Digital por la Universidad de NYU, Nueva York; y estudios en la Universidad de Luigi Bocconi DI Economía, en Milán, Italia.

Otro ejemplo, dice la especialista, es Katy Monreal, quien según el Registro Nacional de Profesionistas de la Secretaría de Educación Pública del Gobierno de México, cuenta con licenciatura en derecho por el Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM).

De igual forma, Fernando Mercado Gualda tiene una licenciatura en derecho por parte del ITAM.

Antes de ser presidente, en 2016, Andrés Manuel López Obrador criticó a los egresados de dicho instituto, porque de ahí provenían los secretarios federales de Enrique Peña Nieto, José Antonio Meade y Luis Videgaray.

“Meade, como Videgaray, es egresado del ITAM, la escuela de tecnócratas neoporfiristas que han dañado la economía de la gente y a la nación”, publicó en su cuenta de X (antes Twitter).

Asimismo, ya en su encargo como presidente, el 18 de agosto de 2021, López Obrador criticó durante su conferencia mañanera que el ITAM formaba cuadros políticos que defienden intereses empresariales.

“Entiendo que exista una escuela como el ITAM, está bien, impulsada por el sector privado para impulsar sus cuadros, pero que el Estado también esté financiando a una institución con esos mismos propósitos como es el CIDE (Centro de Investigación y Docencia Económicas) o que el Conacyt (Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología) esté al servicio de las empresas, que su presupuesto se destine a financiar investigación de las empresas y no a hacer investigaciones de la gente”, declaró.

### ¿Conflicto interno por Cuauhtémoc?

“Morena prefirió designar a la hija de Ricardo Monreal porque supone que el apoyo del senador fue el factor que hizo que Sandra Cuevas ganara en 2021”, menciona Artemisa Montes Sylvan.

Por lo anterior, dice que Morena posiblemente asumió que Monreal fue el factor determinante para que ganara Sandra Cuevas en 2021 y por eso le dan a una persona cercana a él la candidatura.

Sin embargo, menciona, pueden haber grupos de Morena en Cuauhtémoc que no estén de acuerdo con la designación, debido a que ese grupo ya gobernó la alcaldía y en 2021 se vio beneficiado con Cuevas.

“Se pudo generar un descontento con Monreal por negociar con Sandra Cuevas y más ahora que, otra vez, se vio beneficiado él con la candidatura”, expresa.

De este modo, advierte que Morena posiblemente ha descuidado las alianzas internas y ha negociado solo en las cúpulas, lo que podría generar que los grupos que no están satisfechos no operen a favor de Katy Monreal.

“Si eso pasa, la carga solo quedaría en la operación política de Monreal que tampoco contará con el frente como en 2021, con Sandra Cuevas”, indica.

En consecuencia, considera que no existe una garantía de que Katy Monreal pueda recuperar la alcaldía y Morena otra vez podría perderla, pero, ahora, contra Alessandra Rojo de la Vega, virtual candidata a la alcaldía Cuauhtémoc de la alianza.



## Se pudo generar un descontento con Monreal por negociar con Sandra Cuevas y más ahora que, otra vez, se vio beneficiado él con la candidatura”

**Artemisa Montes Sylvan**

Especialista en política y presidenta ejecutiva del Observatorio Mexicano de la Crisis